

## BIBLIOGRAPHY

### OFFICIAL DOCUMENTS

- Dewan Perwakilan Rakyat RI, *Risalah Rapat Paripurna ke-6 Masa Persidangan I Tahun Sidang 2025–2026...* (Jakarta: Sekretariat Jenderal DPR RI, 2025)
- Komisi Pengawas Persaingan Usaha RI, *Laporan Tahunan 2023: Menuju Indonesia Emas 2045* (Jakarta: KPPU RI, 2023)
- Otoritas Jasa Keuangan, *Statistik Perbankan Indonesia – September 2024*, Vol. 22, No. 10 (Jakarta: OJK, 2024)
- Otoritas Jasa Keuangan, *Laporan Profil Industri Perbankan* (Jakarta: OJK, 2024)

### THESIS

- Nabila Humairah, "Analisis Yuridis Pengawasan Perilaku Pasar terhadap Entitas Holding BUMN dalam Perspektif Hukum Persaingan Usaha" (Skripsi, Universitas Indonesia, 2024)

### BOOKS

- Rahmi Yuniarti, *Hukum Perusahaan: Analisis Privatisasi BUMN dalam Hukum Persaingan Usaha Tidak Sehat* (Bandung: Refika Aditama, 2019)
- OECD, *Competitive Neutrality Toolkit: Promoting a Level Playing Field* (Paris: OECD Publishing, 2024)
- OECD, *Competitive Neutrality: Maintaining a Level Playing Field Between Public and Private Business* (Paris: OECD Publishing, 2012)

### SCIENTIFIC ARTICLES

- Agus Prasetyo, "Restrukturisasi Badan Usaha Milik Negara Perbankan Melalui Pembentukan Holding Company di Indonesia," *Lex Renaissance* 4, No. 2 (2019).
- Satya Arinanto & Dian Parluhutan, "Holding of the Indonesian State-Owned Enterprises and Analysis of the Judicial Review Over the Government Regulation Number 47/2017 Juncto Law Number 19 Year 2003 on the BUMN," *Advances in Economics, Business and Management Research*, Vol. 130 (ICLAVE 2019)
- Intan Aprilia Maharani, Laela Meiliana Putri, & Chyntia Marcella Putri, "Analisis Regulasi dan Dampak Pembentukan Holding BUMN Sektor Perbankan Dalam Perspektif Hukum Persaingan Usaha," *Jurnal Ilmiah Penelitian Mahasiswa* 2, No. 6 (2024).

- Izhar Rahman Dwiputra, Ima Fatima, & Dermawan Wibisono, "A Proposed Methodology for Bridging Policy and Practice To Apply Indonesian SOE Regulations in the Balanced Scorecard Model," *COSTING: Journal of Economic, Business and Accounting* 7, No. 5 (2024)
- M. Iqbal Asnawi, Mustika Putra Rokan, & M. Irfan Islami Rambe, "Danantara Dalam Perspektif Hukum Korporasi: Potensi Problem Tata Kelola dan Celah Pengawasan," *Locus: Jurnal Konsep Ilmu Hukum* 5, No. 2 (2025)
- Rizal Choirul Romadhan, "Kedudukan Hukum Badan Usaha Milik Negara Sebagai Anak Perusahaan Dalam Perusahaan Holding Induk," *Media Iuris* 4, No. 1 (2021)
- Agnes Harvelian, Muchamad Ali Safa'at, Aan Eko Widiarto, & Indah Dwi Qurbani, "Interpretation of the Constitution on the Arrangement of State-Owned Enterprises in the National Economic System Based on the Decision of the Constitutional Court," *Nurani: Jurnal Kajian Syari'ah dan Masyarakat* 23, No. 1 (2023)
- Muhammad Syaban Husein, "Tinjauan Yuridis Kedudukan Menteri BUMN Selaku Beneficial Owner Pada Grup Badan Usaha Milik Negara," *Yustisia Tirtayasa* 4, No. 4 (2024)
- Dewi Tiarawati, Gunawan Hadi Purwanto, & Asri Elies Alamanda, "Urgensi Pembentukan Badan Pengelola Investasi Daya Anagata Nusantara (Danantara) dalam Sistem Investasi di Indonesia," *Al-Zayn: Jurnal Ilmu Sosial & Hukum* 4, No. 1 (2026)
- Oktri Defilania & Wilma Silalahi, "Badan Pengelola Investasi Daya Anagata Nusantara: Peluang Dan Tantangan Dalam Reformasi Ekonomi Indonesia," *JIIIC: Jurnal Intelek Insan Cendikia* 2, No. 4 (2025)
- Muhammad Wildan Ichsandi & Wilma Silalahi, "A Legal Review of Market Dominance in the Digital Economy: Assessing the Monopoly Risks of Danantara as Indonesia's State-Owned Digital Holding Entity," *Rewang Rencang: Jurnal Hukum Lex Generalis* 5, No. 10 (2024)
- Yuniati & Wilma Silalahi, "Pembentukan Danantara Dalam Mendukung Transformasi Badan Usaha Milik Negara: Tinjauan Teori Hukum," *CAUSA: Jurnal Hukum dan Kewarganegaraan* 14, No. 14 (2025)
- Khanifa Fauziah, Gunardi Lie, & Moody R. Syailendra P, "Kebijakan Persaingan Usaha Dalam Konteks BUMN: Analisis Peran KPPU Dalam Mengawasi Sektor Strategis," *NUSANTARA: Jurnal Ilmu Pengetahuan Sosial* 12, No. 12 (2025)
- Vita Cita Emia Tarigan, Devi Yulida, & Ganda Wiatmaja, "Dualisme Pengelolaan Sovereign Wealth Fund di Indonesia: Analisis Kritis Dalam Perspektif Perbandingan Internasional," *Locus: Jurnal Konsep Ilmu Hukum* 5, No. 3 (2025)
- Curtis J. Milhaupt & Mariana Pargendler, "Governance Challenges of Listed State-Owned Enterprises Around the World: National Experiences and a

- Framework for Reform," *Cornell International Law Journal* 50, No. 3 (2017)
- Alvaro Cuervo Cazorra, Anna Grosman, & Geoffrey T. Wood, "Cross-Country Variations In Sovereign Wealth Funds Transparency," *Journal of International Business Policy* 6 (2023)
- Sri Rizky Amala, Mahmul Siregar, Detania Sukarja, & Syarifah Lisa Andriati, "Kedudukan Hukum Sub Holding Dalam Restrukturisasi BUMN: Studi Kasus PT Sinergi Gula Nusantara," *Jurnal Ilmiah "Advokasi"* 13, No. 3 (2025)
- I Gede Sukarmo & Khairul Aswadi, "Danantara dan Paradigma Baru Pengelolaan Aset Negara Tinjauan Kritis Terhadap Legalitas dan Model Tata Kelola Menurut UU No. 1 Tahun 2025," *Jurnal Commerce Law* 5, No. 1 (2025)
- Anak Agung Gede Duwira Hadi Santosa, I Made Sarjana, I Made Marta Wijaya, & Carmelita Vondra Wijaya, "Separated State Assets in BPI Danantara and Its Relevance with Business Judgment Rules," *Jurnal IUS Kajian Hukum dan Keadilan* 13, No. 3 (2025)
- Made Ratih Nurmalasari & Ni Wayan Merry Nirmala Yani, "Pengaruh Agency Cost Terhadap Nilai Perusahaan BUMN yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia," *Jurnal Ilmiah Manajemen dan Bisnis* 6, No. 2 (2021)
- B. Lora Christyanti, "Tantangan Tata Kelola dan Pencegahan Korupsi dalam Implementasi Perubahan Ketiga UU BUMN," *Jurnal Inspektorat* 1, No. 1 (2025)
- Ganda Wiatmaja & M. Iqbal Asnawi, "Transformasi Tata Kelola BUMN dengan Pembentukan Danantara," *Locus: Jurnal Konsep Ilmu Hukum* 6, No. 1 (2026)
- Irine Handika Ikasari & Desak Putu Risma Widyantari, "Pembentukan Dana Abadi Pertambangan; Kajian Legal atas Pengelolaan Dividen BUMN Sektor Minerba dalam Kerangka Sovereign Wealth Fund," *KNAPHTN* 3, No. 1 (2025)
- Azzahra Vinka Priatna, Annisha Rahmadhila Adha Tasman, & Rouli Anita Velentina, "Mekanisme Akuntabilitas Sovereign Wealth Fund: Perbandingan Antara BPI Danantara dan GPFG Norwegia," *Jurnal Ekonomi dan Bisnis* 14, No. 3 (2025)
- Purnama Hadi Kusuma, Usnadi, & Abdul Rahman Salman Faris, "Business Judgment Rule: Prinsip Perlindungan Bagi Direksi dalam Pengambilan Keputusan Bisnis Perusahaan," *Alinasi* 3, No. 1 (2026)
- Putri Ayu Lestari & Slamet Suhartono, "Kewenangan Akuntan Publik dalam Pemeriksaan Keuangan BUMN dan Implikasinya terhadap Akuntabilitas Negara," *Journal of Artificial Intelligence and Digital Business (RIGGS)* 4, No. 4 (2025)

- Gunawan Widjaja, "Transformasi Tata Kelola dan Akuntabilitas Administrasi Negara dalam Optimalisasi Kinerja BUMN," *Jurnal Administrasi Negara* 3, No. 5 (2025)
- Rahmi Yuniarti, "Aplikasi Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1999 tentang Larangan Praktek Monopoli dan Persaingan Usaha Tidak Sehat dalam Kegiatan Usaha BUMN," *Jurnal Hukum Respublica* 20, No. 1 (2021)
- Rasji & Erick Darmansyah, "Analisis Hukum Terhadap Perluasan Hak Monopoli Kepada BUMN Oleh Presiden," *Rawang Rencang: Jurnal Hukum Lex Generalis* 5, No. 10 (2024)

## LEGISLATION

- Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945 (khususnya Pasal 33)
- Undang-Undang Nomor 19 Tahun 2003 tentang Badan Usaha Milik Negara (LN No. 70 Tahun 2003, TLN No. 4297)
- Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1999 tentang Larangan Praktek Monopoli dan Persaingan Usaha Tidak Sehat
- Undang-Undang Nomor 17 Tahun 2003 tentang Keuangan Negara
- Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2020 tentang Cipta Kerja (Omnibus Law)
- Undang-Undang Nomor 16 Tahun 2025 tentang Perubahan Keempat atas UU No. 19/2003 tentang BUMN
- Undang-Undang Nomor 1 Tahun 2025 tentang Perubahan Ketiga atas UU No. 19/2003 tentang BUMN
- Peraturan Pemerintah Nomor 72 Tahun 2016 tentang Tata Cara Penyertaan dan Penatausahaan Modal Negara pada BUMN dan Perseroan Terbatas
- Peraturan Pemerintah Nomor 10 Tahun 2025 tentang Organisasi dan Tata Kelola BPI Danantara
- Peraturan Pemerintah Nomor 47 Tahun 2017 (terkait pembentukan holding BUMN)
- Peraturan Pemerintah Nomor 15 Tahun 2025 tentang Penambahan Penyertaan Modal Negara ke BKI (holding operasional)
- Keputusan Presiden Nomor 30 Tahun 2025 tentang Pengangkatan Dewan Pengawas dan Badan Pelaksana BPI Danantara

## COURT DECISIONS

- Mahkamah Konstitusi RI, Berkas Permohonan Perkara Nomor 52/PUU-XXIII/2025 (Pengujian Formil UU No. 1/2025 tentang BUMN)
- Mahkamah Konstitusi RI, Putusan Perkara Nomor 64/PUU-XXIII/2025 tentang Pengujian Formil UU No. 1/2025 tentang BUMN
- Mahkamah Konstitusi RI, Putusan Perkara Nomor 001-021-022/PUU-I/2003 tentang Pengujian UU No. 20/2002 tentang Ketenagalistrikan

KPPU RI, Putusan Perkara Nomor 07/KPPU-L/2004 tentang Dugaan Pelanggaran UU No. 5/1999 oleh BP Batam

## WEBSITES

- Lorenzo Anugrah Mahardika, "Pemerintah Alihkan Saham Seri B Bank BUMN ke Holding Operasional Danantara," *Bisnis.com*, 24 Maret 2025
- Kabaran.id, "Peluncuran BPI Danantara: Harapan Baru Menuju Indonesia Emas," 24 Februari 2025
- Indonesia Corruption Watch (ICW), "Kertas Posisi ICW: Revisi Ketiga UU BUMN dan Danantara," *antikorupsi.org*, 25 Februari 2025
- Muhammad Heriyanto, "Rosan Ungkap 844 BUMN Resmi Gabung Danantara," *ANTARA News*, 28 April 2025
- Anisa Indrainsi, "BUMN, Anak Usaha, Cucu & Cicitnya Masuk Danantara, Total 844 Perusahaan," *Detik Finance*, 29 April 2025
- Erwina Rachmi Puspapertiwi & Ahmad Naufal Dzulfaroh, "Poin-poin Penting dalam PP Nomor 10 Tahun 2025 tentang Danantara," *Kompas.com*, 3 Maret 2025
- Akbar Evandio, "Poin Penting Perubahan UU BUMN Terbaru yang Diterbitkan Prabowo," *Kabar 24*, 15 Oktober 2025
- Moh. Alpin Pulungan, "Danantara Belum Setara Norwegia, Tata Kelolanya Masih Dihantui Celah Hukum," *kabarbursa.com*, 28 Juni 2026
- Mimi Kartika, "Kerugian Danantara Bukan Kerugian Negara, Picu Korupsi?," *mkri.id*, 5 Mei 2025
- Fianda Sjoefjan Rassaat, "KPK: Pejabat BUMN tetap penyelenggara negara dan wajib lapor LHKPN," *antaranews.com*, 7 Mei 2025
- Mentari Puspadini, "Kejagung, PPATK, BPK, Kapolri, dan KPK Ikut Mengawasi Danantara," *cncindonesia.com*, 24 Maret 2025
- Yudono Yanuar, "Danantara Tak Bisa Diperiksa KPK dan BPK? Rosan P. Roeslani: Kami Tak Kebal Hukum," *tempo.co*, 25 Februari 2025
- Hanif PP, "Posisi KPK, BPK, dan PPATK dalam Danantara," *pontianakpost.jawapos.com*, 17 April 2025
- Surya Dua Artha Simanjuntak, "Danantara Akan Kelola Dividen BUMN, Penerimaan Negara Makin Seret?," *Bisnis.com*, 24 Februari 2025
- Giovani Mahkamah Agung, "Mengenal Perusahaan Induk Investasi Danantara," *Marinews*, 12 Agustus 2025
- Yuliana Hema, "BPI Danantara Terbentuk, Analisis ini Sarankan Cermati Saham BBRI, BMRI, dan TLKM," *Kontan.co.id*, 6 Februari 2025
- Jadibumn.id, "BUMN yang Masuk Danantara," 2025
- Salsa N. Hardafi & Kevin Tedjakusuma, "BPI Danantara Terperangkap Masalah Independensi karena Simpang Siur Kewenangan," *mediajustitia.com*, 2025
- Triyan Pangastuti, "Sri Mulyani: Jika Danantara Terlalu Dominan Efeknya Bisa Crowding Out," *IDN Times*, 5 Juli 2025
- Vadhia Lidyana, "Pro-Kontra Danantara Sumberdaya Indonesia, Eksportir Tunggal SDA," *IDN Times*, 21 Mei 2026

KPPU RI, "KPPU Jatuhkan Putusan atas Perkara Minyak Goreng di Indonesia," [kppu.go.id](http://kppu.go.id), 27 Mei 2023

Ade Miranti Karunia & Aprilia Ika, "KPPU Menang Kasasi di MA, PT Sinar Ternak Sejahtera Wajib Bayar Denda Rp 10 Miliar," [Kompas.com](http://Kompas.com), 8 Desember 2022

Agus Sanjaya, "Ancaman Ekosistem Digital: Tantangan Persaingan 2026," [indonesiaterhubung.id](http://indonesiaterhubung.id), 7 Februari 2026

Rizka Nur Laily Muallifa, "3 Pernyataan CEO Danantara Rosan Roeslani Beberkan 844 BUMN Ikut Bergabung," [Liputan6.com](http://Liputan6.com), 2025

Syahrani & Robby Irfany Maqoma, "Merevisi Monopoli Listrik PLN melalui Power Wheeling Energi Terbarukan," [transisienergiberkeadilan.id](http://transisienergiberkeadilan.id)

Taufik Ismail, "BBM Langka di SPBU Swasta, Pemerintah Tegaskan Pertamina Tidak Monopoli Distribusi," [Tribunnews.com](http://Tribunnews.com), 16 September 2025

Devi Harahap, "Sidang Gugatan UU BUMN, Ahli Sebut Tak Ada Urgensi Merevisi dengan Sistem Fast Track," [Media Indonesia](http://Media Indonesia), 16 Juli 2025

Dendi Siswanto, "Dantara Bisa Dapat Suntikan APBN, Celios: Berpotensi Bebani Negara," [konta.co.id](http://konta.co.id), 4 Juni 2026

Nicholas Martua Siagian, "Mencegah Ke(tidak)bijakan Pengawasan Danantara," [Hukumonline.com](http://Hukumonline.com), 25 Februari 2025

Aningtias Jatmika & Agung Dwi E, "Jawab Kekhawatiran Masyarakat, OJK dan LPS Pastikan Bank BUMN di Danantara Diawasi dan Dana Nasabah Dijamin," [Kompas.com](http://Kompas.com), 28 Februari 2025

Redaksi, "Amandemen UU BUMN: Kewenangan BPK Direvisi, BPI Danantara Siap Diluncurkan," [BeritaKini.co.id](http://BeritaKini.co.id), 13 Februari 2025

Yusuf Randi, "Transformasi Kedudukan Kekayaan BUMN dan Penguatan Akuntabilitas Pasca UU BUMN 2025," [rechtsvinding.bphn.go.id](http://rechtsvinding.bphn.go.id)

CELIOS, "Permasalahan dan Risiko Hukum pada Regulasi Pembentukan Danantara," [celios.co.id](http://celios.co.id), Maret 2025

Ervana Trikarinaputri, "CELIOS Temukan 8 Masalah dan Risiko Hukum Pembentukan Danantara," [tempo.co](http://tempo.co), 2025

Paulus Aluk Fajar Dwi Santo, "Satu Tahun Danantara: Evaluasi Reformasi Pengelolaan BUMN," [business-law.binus.ac.id](http://business-law.binus.ac.id), 5 Maret 2026

Muhamad Wildan / DDTC News, "Revisi Undang-Undang, BPK Bakal Bisa Audit Laporan Keuangan BUMN," [news.ddtc.co.id](http://news.ddtc.co.id), 29 September 2025

FasterCapital, "Norway's Pension System: An In Depth Analysis of GPF," 17 Mei 2026

Adi Subchan, "Dantara Belum Rilis Laporan 2025, Publik Pertanyakan Transparansi," [kabarbursa.com](http://kabarbursa.com), 11 Mei 2026

David Downs, "The Portfolio Construction of the Norwegian Sovereign Wealth Fund: Strategy, Structure, and Stewardship," 2026

Tania El Mahrnisa & Tiffany Celine Handoko, "DANANTARA: Usulan Untuk Kemakmuran Generasi Masa Depan," Maret 2025

Issha Harruma & Nibras Nada Nailufar, "Kegiatan yang Dilarang dalam UU Nomor 5 Tahun 1999," [nasional.kompas.com](http://nasional.kompas.com), 22 Februari 2022

I Jalaludin S, "Atasi Kolusi Algoritma yang Monopoli Pasar Digital, Ketua KPPU Dorong Revisi UU 5/1999," [nasional.kompas.com](http://nasional.kompas.com), 7 November 2025

Shidarta, "Pasal 50 Huruf A Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1999," business-law.binus.ac.id, 14 April 2023

Chardian CH, "KPPU Tuntaskan Semester I 2025 di Tengah Tekanan Besar," kppu.go.id, 16 Juli 2025

UMBRA – Strategic Legal Solutions, "Revisi Keempat UU BUMN: Detail Pengaturan Baru dalam Kerangka UU 16/2025," Buletin Klien, 15 Oktober 2025